



15^{ème} Forum international des ONG en partenariat avec l'Unesco

Transformer les mentalités

Session3 « Building Change »

24 janvier 2024

Anne-Claire de Liedekerke

Présidente de MMM

Titre du forum « Changer les mentalités » pour un monde meilleur, avec moins de discriminations et d'inégalités est particulièrement en phase avec MMM.

Si nous voulons vraiment changer le monde nous devons nous poser la question des générations futures, de la transmission : parce que ce sont nos enfants qui façonneront le monde de demain avec ce que nous leur transmettons qui aura fait d'eux ce qu'ils seront.

Comment nous, la société d'aujourd'hui, leur permettons-nous de se développer ? Du point de vue de la santé, de la sécurité physique et affective, de leur développement neuro-cognitif ?

En cette journée internationale de l'éducation, il est bon de rappeler que les premiers éducateurs des enfants ce sont les parents. Les pères on en parle dans ce panel et le plus souvent dans le monde entier, les mères. Banki Moon le disait en 2009

*« Si de nombreux enjeux nous interpellent dans ce monde en évolution,
un facteur demeure constant, à savoir l'importance immuable des mères
et de leur contribution inestimable à l'essor des générations futures.
En reconnaissant leur action à sa juste valeur et en améliorant leurs conditions de vie,
nous construirons un avenir meilleur pour tous. »*

Changer les mentalités en travaillant pour et avec les mères, c'est développer une économie plus inclusive, davantage centrée sur le care.

Cette approche existe déjà aujourd'hui grâce entre autres au travail quotidien des mères pour leurs enfants et leur famille. À travers le monde les femmes, principalement les mères, effectuent 76,2 % du travail de soins (16 milliards d'heures par jour) Si ce travail familial non rémunéré était évalué sur la base d'un salaire minimum horaire, elle représenterait 9 % du PIB mondial.

Dans notre système économique centré sur le PIB ce travail étant non rémunéré, il n'est pas mesuré, pas reconnu, invisible. Il ne donne aucun droit et est source d'inégalités et de discrimination à l'égard des mères.

Quand les mères sont discriminées, pauvres, pas reconnues, les enfants souffrent aussi.

Il faut donc **changer les mentalités en prenant conscience de l'importance du rôle des mères.**

Parce que les mères jouent un rôle central et indispensable dans le fonctionnement de la société et de l'économie. Leurs contributions vont au-delà des responsabilités traditionnelles de soins et englobent divers aspects du bien-être humain et de la cohésion sociale dont l'éducation des enfants. Pour ceux qui trouveraient que tout ceci est du blabla sentimental, laissez-moi vous citer Christine Lagarde qui ne fait pas particulièrement dans le sentimental. Je la cite en anglais :

« I think that actually giving birth gives you a sense of prosperity, heritage, transmission, that is quite special. I know it's going to be controversial but I think maternity is central to making sure that our children inherit something that is sustainable, that they can live in, live with and transmit to other generations »

Changer les mentalités en travaillant pour et avec les mères.

Du point de vue institutionnel et systémique les choses changent.

Par exemple en 2023, le Conseil des Droits de l'Homme a adopté la toute première résolution sur le care intitulée « **Centrality of care and support from a human rights perspective** » "Centralité des soins et de l'accompagnement dans la perspective des droits de l'homme"

Et le dernier rapport du HCDH (54^{ème} session du Conseil des Droits de l'Homme) rappelle que les parents sont les premiers responsables de l'éducation des enfants et que les États doivent leur apporter un soutien approprié.

Changer les mentalités en travaillant pour et avec les mères.

Énormément d'actions de terrains existent aussi pour soutenir les mères et les enfants. Ces actions participent au changement des mentalités en changeant les perceptions sur les mères et les perceptions des mères sur elles-mêmes.

Plus individuelles et locales ces actions sont cruciales et représentent des bonnes pratiques à imiter.

Quelques exemples parmi des associations de terrain, membres du réseau MMM :

- ViAllaite au Cameroun conseille et sensibilise les mères en matière d'allaitement car l'alimentation d'un enfant entre 0 et 2 ans joue un rôle majeur dans sa croissance et son développement. ViAllaite développe l'éducation des mères autour de l'allaitement,

tout en respectant la culture et les croyances de chacune. Leurs conseils consolide le lien mère-enfant et bénéficient à la mère et à l'enfant.

- AJAD en Côte d'Ivoire et Kisany en RDC ont créé des centres de formation pour les femmes et les jeunes filles, les futures mères, où elles apprennent un métier qui leur permettra de travailler et de devenir autonomes. Leur objectif est l'autonomisation et la dignité des femmes. Cela impacte l'ensemble de la communauté dont les enfants.
- MAHM milite en Angleterre pour que les mères puissent choisir de rester à la maison et consacrer leur temps à leurs enfants. Pour elles, le plus grand défi est de changer les perceptions. Aujourd'hui, elles plaident en faveur de politiques fiscale, d'allocations et de conditions économiques plus équitables afin que les parents aient un véritable choix. Pour que l'argent public soit au service du parcours de l'enfant.
- *Ahddane au Maroc, travaille* avec les jeunes mères célibataires, qui ont eu leurs enfants hors mariage. Ces mères et ces enfants sont de ce fait considérés comme des parias de la société. AHDDANE leur offre un soutien émotionnel, des conseils juridiques, de la formation, des services de garde d'enfants et des lieux de vies pour mères et enfants. Il s'agit là des droits des femmes en général, en particulier des droits des mères seules et de leurs enfants.
- Mothers Matter Center au Canada a développé un programme de visites à domicile. Ils disent que lorsqu'ils travaillent avec une mère, l'environnement familial change, la situation s'améliore et transforme les choses pour toute la famille.

Donc, changeons les mentalités en travaillant pour et avec les mères.

Des initiatives comme celles-là doivent être soutenues, amplifiées et reproduites à plus grande échelle.

Je voudrais terminer en vous citant un extrait d'un livre de Jean Birnbaum (directeur du Monde des livres) dont le titre « Seuls les enfants changent le monde » résume à lui tout seul l'enjeu de notre forum. Il dit ceci :

« Toute promesse politique s'adresse aux enfants, tout engagement véritable exige de se confronter aux enjeux de la transmission. Du point de vue spirituel, métaphysique, humain, on ne peut inventer un nouveau monde sans nouveau-né »